

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

11. Rue du 4-Septembre. Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

19 DÉCEMBRE 1937 (N°338)  
Service de 13 heures à 15 (1)

## LA CHUTE DE LA MUELA DE TERUEL - DERNIÈRE ÉTAPE DU SIÈGE DE TERUEL.

Barcelone, 19 décembre: Du correspondant spécial de l'Agence Espagne sur le Front du Levant.-

La brusque chute de la Muela de Teruel - position clé du système de défense des rebelles - ainsi que l'occupation définitive, en fin de la journée d'hier de la butte du cimetière, constituent la dernière étape du siège de Teruel.

De l'avis des techniciens militaires, la Muela de Teruel, véritable forteresse naturelle transformée en blockhaus par les rebelles - recouverte de ciment armé et munie d'une batterie et de plusieurs nids de mitrailleuses - pouvait tenir de longs jours.

Sa garnison avait été renforcée la veille par un bataillon venu de la ville et les forces gouvernementales composées de trois bataillons, dont un, le 9<sup>ème</sup> bataillon de l'Armée du Levant, formé de fusillers-marins de Barcelone, et d'une section de chars d'assaut qui cernaient et harcelaient la position depuis 24 heures, ne comptaient cependant pas s'en rendre complètement maîtres avant le lendemain ou le surlendemain.

Cependant, les assiégés, démoralisés par l'avance foudroyante des troupes loyales et sachant que les communications de Teruel ayant été coupées, tout espoir de nouveau renforts leur était interdit, renoncèrent soudain à continuer une résistance qu'ils savaient, à l'avance, désespérée et vouée à l'échec. C'est ainsi que, brusquement, vers 16 heures, les soldats républicains les virent abandonner leurs parapets; ils se scindèrent en deux groupes dont l'un s'enfuit à la débandade pour regagner en toute hâte la ville, cependant que l'autre, cerné de tous côtés était anéanti par l'action conjuguée de l'infanterie, de l'artillerie et de la cavalerie républicaines. Le 9<sup>ème</sup> Bataillon entra alors dans la forteresse et l'occupa.

En quatre jours, l'avance des forces gouvernementales en direction Sud-Nord a atteint une profondeur de 21 km ; l'offensive se poursuit sur une largeur de 30 km. de l'Ouest à l'Est.

Selon les premières informations recueillies, les troupes républicaines ont ramassé dans la place forte de la Muela une quantité considérable de matériel abandonné par les rebelles. Le chiffre des prisonniers rebelles atteindrait 593.  
(Agence Espagne)

19 DECEMBRE 1937 (N°338)

Service de 19 heures

N°2

UNE EXPOSITION "MADRID - UN AN DE DEFENSE HEROIQUE" A ETE INAUGUREE AUJOURD'HUI  
A BARCELONE EN PRESENCE DE M. COMPANYYS.

Barcelone, 19 décembre: Aujourd'hui à midi a eu lieu, en présence de M. Companyys président de la Généralité de Catalogne, de M. Prat, Secrétaire de la Présidence, de M. Espla, sous-secrétaire aux Affaires Etrangères, de M. Casanovas, Président du Parlement catalan et de nombreuses autres personnalités, l'inauguration officielle d'une exposition intitulée "Madrid - Un an de défense héroïque", organisée par le Sous-Secrétariat de Propagande du Ministère des Affaires Etrangères avec la collaboration du Commissariat de Propagande de la Généralité.

Des maquettes immenses, de nombreuses photographies, des bombes et des obus de marque allemande, un canon italien, de nombreux documents sur l'intervention étrangère ainsi que des plans de Madrid montrant les dégâts causés par les bombardements incessants, font de cette exposition, un admirable tableau de la résistance de Madrid et des Madrilènes devant les envahisseurs. (Agence Espagne)

UN MEETING EN L'HONNEUR DE LA DELEGATION CATALANE ET ESPAGNOLE AUX  
FÊTES DU 20ème. ANNIVERSAIRE DE L'UNION SOVIETIQUE.

Barcelone, 19 décembre: En présence de nombreuses personnalités, parmi lesquelles figuraient le Chargé d'Affaires de l'U.R.S.S. à Barcelone et de M. Giner de Los Rios, ministre des Communications, a eu lieu ce matin un meeting organisé en l'honneur de la délégation espagnole et catalane qui assista au Fêtes du 20ème. Anniversaire de l'Union Soviétique.

Plusieurs orateurs catalans et espagnols prirent la parole pour exprimer leur admiration et leur profonde sympathie pour les peuples de l'U;R.S.S., puis M. Martinez Barrio, Président des Cortès prononça un important discours au cours duquel il déclara notamment:

"Voir et observer l'oeuvre des autres nations, c'est se préparer à connaître et à comprendre les problèmes de notre propre pays en tenant compte de ses caractéristiques et de son génie national. A nous qui vivons à l'arrière on demande relativement peu: que nous soyons dignes des sacrifices de nos soldats. Je considère que la délégation espagnole en URSS est un symbole car tous, des anarchistes jusqu'aux républicains de gauche, ont voulu offrir un exemple d'unité et montrer que nous sommes tous les constructeurs de l'Espagne nouvelle. "

En terminant, M. Martinez Barrio, évoqua le triomphe de l'offensive de l'armée du Levant qui, dit-il " brandit, en ce moment même, le drapeau de la légalité républicaine jusqu'en plein territoire jusqu'a présent soumis à la tyrannie fasciste". (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

AGENCE ESPAGNE DE DERNIERE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

19 DECEMBRE 1937 (N°338)  
Service de 19 heures 15

N°3

UNE REUNION DES REPRESENTANTS DE PLUS DE QUINZE COMITES POUR LE SECOURS EN ENFANTS ESPAGNOLS, S'EST TENUE AUJOURD'HUI AU "FOYER LUIS VIVES"

Barcelone, 19 décembre: Les représentants de plus de quinze Comités Européens, américains et australiens de secours aux petits réfugiés, se sont réunis aujourd'hui au "Foyer Luis Vives", Centre International d'Aide aux Enfants Espagnols, en vue d'étudier le moyen d'intensifier leur action et de coordonner leurs efforts.

Miss Janet Parry, professeur de Littérature espagnole au King's College de Londres, et L. Cuthbert Wigham, président du Service International des Quakers, sont arrivés hier à Barcelone pour participer à cette réunion. (Agence Espagne)

LES TRAVAILLEURS DE LA TERRE SONT DECIDES A TOUS LES SACRIFICES QUI S'IMPOSERONT POUR OBTENIR LA VICTOIRE.

Barcelone, 19 décembre: On mande de Valence -

Le Comité National de la Fédération des Travailleurs de la Terre s'est réuni hier à Valence.

Après avoir voté l'envoi d'un télégramme au Ministre de la Défense Nationale pour lui exprimer la satisfaction de la Fédération des foudroyants succès de l'armée républicaine sur le front de Teruel, le Comité a décidé d'adresser un message au Président du Conseil afin d'assurer le Gouvernement de la ferme résolution des travailleurs de la terre de consentir à tous les sacrifices en vue d'obtenir la victoire. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIERE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

AGENCE ESPAGNE

19 DECEMBRE 1937 (N° 338)

SERVICE DE 23 HEURES (4)

## ALERTE A BARCELONE

Barcelone 19 décembre.- Cette nuit vers 21 heures 25, les sirènes ont donné l'alarme à Barcelone. Au moment même, les batteries anti-aériennes de Montjuich entrèrent en action, et les projecteurs fouillèrent le ciel. Plusieurs dizaines de coups de canon furent tirés par les batteries républicaines. A 22 heures 15, les sirènes annoncèrent la fin de l'alerte. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNE AGENCE

QUOTIDIEN

19 DECEMBRE 1937 (N°338)

SERVICE DE 23 H. (5)

## 15.000 PERES ONT ASSISTE A LONDRES AU MEETING DU LABOUR PARTY POUR LE SOUTIEN A L'ESPAGNE REPUBLICAINE

Londres, 19 Décembre.-- 15.000 personnes ont assisté ce soir à Londres au meeting organisé par le Labour Party pour soutenir les revendications du gouvernement espagnol. La salle de l'Albert Hall, la plus grande de Londres, étant insuffisante à contenir la foule, une seconde salle dut être utilisée.

Les orateurs étaient Mr. Dallas, Président, le Major Attlee, chef du Labour Party, Mme. Ayrton-Gould, membre de la commission exécutive du Labour Party, Miss Ellen Wilkinson, Sir Stafford Cripps, Mr. Herbert Morrison.

Le Major Attlee, dans son discours, a renouvelé les déclarations qu'il a faites en Espagne pour le soutien des droits du Gouvernement espagnol. Les critiques auxquelles a donné lieu son voyage, dit-il, font partie de la campagne tendancieuse et mensongère contre le gouvernement républicain. " J'ai trouvé là-bas un gouvernement régulier, une administration civile qui non seulement maintient les services sociaux, mais les amplifie. Bien que étant en guerre, le gouvernement pense aux besoins du peuple. L'analphabétisme diminue chaque jour.

" J'ai trouvé, au Gouvernement, des hommes sérieux, conscients des responsabilités, de diverses opinions politiques et qui travaillent ensemble contre les rebelles fascistes qui sont soutenus par deux grandes puissances. Je n'ai pas trouvé de désordre, mais bien de l'ordre, l'ordre discipliné d'un peuple libre."

Le Major Attlee a fait un grand éloge du moral élevé de l'armée et déclara que, à forces égales, les forces républicaines auraient certainement déjà gagné. Mais la Non-Intervention a été au profit de Franco.

"Notre gouvernement porte une lourde responsabilité pour tout cela" ajouta Mr. Attlee. "On a mis en péril la cause de la démocratie et celle de la paix. Nous devons inciter notre Gouvernement à modifier sa politique. Nous demandons seulement que justice soit rendue à l'Espagne. Nous ne demandons que cela."

Miss Wilkinson, prenant la parole, fit l'éloge de la nouvelle armée républicaine, qui est à présent extrêmement bien organisée. "C'est une armée victorieuse; une armée qui lutte non seulement pour la liberté, mais contre des envahisseurs étrangers et des armes étrangères."

Sir Stafford Cripps critiqua durement l'abandon, par le Gouvernement anglais, de ses obligations envers l'Espagne selon le Covenant de la S. des N., et son attaque contre la république espagnole à l'abri du camouflage de la Non-Intervention. "Notre Gouvernement doit rendre ses droits à l'Espagne, ou alors il doit être relevé de ses fonctions par la juste indignation du peuple anglais".

La collecte organisée au cours du meeting a donné, rien que pour l'Albert Hall, la somme record de 3.000 Livres Sterling. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

AGENCE ESPAGNE

19 DECEMBRE 1937 (N°338)

SERVICE DE 24 H. (6)

## L'ARTILLERIE REBELLE BOMBARDE MADRID

Madrid 19 décembre. — A plusieurs reprises aujourd'hui, les batteries rebelles ouvrirent le feu sur Madrid. Comme hier, les obus tombèrent sur les quartiers populeux de la capitale, où ils causèrent des dégâts et des victimes, dont le nombre est encore inconnu. (Agence Espagne)

## DEUX TENTATIVES DE BOMBARDMENT AERIEN DE VALENCE

Madrid 19 décembre. — On mande de Valence: Aujourd'hui, à deux reprises, les avions rebelles tentèrent de bombarder les populations civiles de l'arrière: ce matin à 10 heures 1/2 3 Junkers bi-moteurs s'approchèrent de Valence; l'alarme fut donnée et les avions républicains s'élevèrent aussitôt et les mirent en fuite. Cet après-midi, vers 3 heures moins 10, une nouvelle tentative fut faite par les 3 bi-moteurs Junker. Comme ce matin, ils durent abandonner leur projet et s'enfuirent, non sans avoir jeté au passage une vingtaine de bombes, dont quelques-unes incendiaires, sur la ville de Sagunto. La plupart tombèrent en dehors de la ville, de sorte que les dommages sont insignifiants et le nombre des victimes peu élevé. (Agence Espagne)

## ACTIVITE DE L'ARTILLERIE REPUBLICAINE DU FRONT DE GRENADE

Madrid, 19 décembre. — Le calme est revenu sur le front d'Andalousie, où le mauvais temps paralyse toute action. Hier, dans le secteur occidental du front de Grenade, l'artillerie républicaine a dispersé quelques concentrations ennemies, ainsi que dans le secteur Pitres-Portugos, où les positions de part et d'autre n'ont pas changé. Profitant des rares heures d'accalmie, les forces républicaines améliorent inlassablement leurs fortifications. (Agence Espagne).

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHENIEU 29-30 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

19 DÉCEMBRE 1937 (N°338)

SERVICE DE 24 H. (7)

## COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA DÉFENSE NATIONALE

Barcelone, 19 Décembre.- Le cinquième jour de l'offensive des forces républicaines de l'armée du Levant a été plus brillant encore que les précédents. La tempête de neige s'étant apaisée, nos troupes ont joui d'une plus grande liberté de mouvements. Le résultat de la journée d'aujourd'hui est franchement satisfaisant.

Dès la première heure, nous nous sommes emparé des positions ennemies qui défendaient Puerto Escandon et avons recueilli des pièces d'artillerie ainsi que de nombreuses armes et une grande quantité de munitions. En même temps, diverses positions des hauteurs du cimetière et du sud de Téruel tombaient entre nos mains.

Dans l'après-midi, nous avons occupé l'organisation défensive de Castralvo et le Vertice Castellar. Une colonne, partie de la route de Puerto Escandon est arrivée à distance de tir de fusil de Téruel.

À 18 heures fut donné l'ordre d'attaque générale, qui commença avec une grande énergie. Les forces républicaines qui attaquaient à l'ouest de la hauteur du cimetière arrivèrent jusqu'aux maisons des faubourgs de la ville. En même temps, d'autres forces dépassaient Téruel à l'est, s'emparant de diverses fortifications des faubourgs. Les unités venant de la Mucla de Téruel réussirent à assaillir la ceinture urbaine.

À l'heure de l'émission du présent communiqué (21 h.30), l'attaque continue sous la lumière de nos projecteurs qui illuminent la ville.

Dans le courant de la journée, les forces rebelles ont lancé plusieurs contre-attaques qui, toutes, furent repoussées énergiquement. Les pertes subies par les factieux sont considérables. L'aviation rebelle tenta également, mais inutilement, de venir en aide aux forces de terre. Le cercle autour de Téruel s'est considérablement **resserré**.

Le nombre de prisonniers que nous avons faits est très élevé. Il n'a pu encore être fixé de façon exacte.

L'aviation républicaine a collaboré, par des vols de bombardement et de mitraillades en rase-mottes, aux brillantes opérations de l'armée de terre. Nous avons subi la perte de deux appareils.

### ARMÉE DE L'AIR

Outre le magnifique effort fait sur le front de Téruel, l'aviation républicaine a réalisé deux intenses bombardements sur des concentrations ennemies de la zone de l'armée du Centre.

(Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN

AGENCE ESPAGNE

19 DECEMBRE 1937 (N° 350)

SERVICE DE 24 HEURES (8)

## DEUX COMPAGNIES REBELLES DECIMÉES PAR L'ARTILLERIE RÉPUBLICAINE

Barcelone 19 décembre.- On mande de Barbastro.- Dans le secteur de Huesca, l'artillerie républicaine a dispersé et décimé deux compagnies d'infanterie rebelle qui tâchaient de s'approcher de la position de "Casa del Frances". Dans les autres secteurs du front d'Aragon, où le froid sévit toujours avec intensité, rien d'intéressant à signaler. (Agence Espagne)

## FAUTE DE MAIN-D'ŒUVRE ET D'ARGENT, LES PAYSANS DE LA ZONE REBELLE NE PEUVENT PROCÉDER AUX TRAVAUX DES CHAMPS

Barcelone 19 décembre.- On mande de Boltana: Ce matin, un groupe de soldats républicains, qui effectuait une patrouille de reconnaissance dans le secteur de Horna de Gallego, a emmené sans résistance deux soldats de l'armée rebelle qui se trouvaient de garde aux alentours d'un poste isolé. Tous deux, originaires d'Andalousie, avaient été engagés de force dans le Tercio et se trouvaient depuis peu de temps sur le front d'Aragon. Selon leurs déclarations, la famine règne dans les provinces du Sud. En dépit des menaces des gouverneurs civils de Séville et de Cordoue, les cultivateurs sont hors d'état, faute d'argent et de main-d'œuvre, de procéder aux récoltes, et d'envisager de nouvelles semailles. (Agence Espagne)

## L'AVIATION REBELLE BOMBARDE UN HÔPITAL A BARCELONE

Barcelone 19 décembre.- Note du Ministère de la Défense Nationale: " En réponse à notre générosité d'hier, qui s'est plu à donner toutes sortes de garanties à la population civile de la ville assiégée de Teruel, l'aviation factieuse a bombardé aujourd'hui à Barcelone l'Hôpital des Infectieux, causant des victimes, heureusement en petit nombre. D'autres bombes sont tombées sur les rues de l'Atlántida et de San Carlos, sans faire de victimes. (Agence Espagne)

## NOUVELLE ALERTE A BARCELONE

Barcelone 19 décembre.- Tard dans la soirée, l'alarme a de nouveau été donnée à Barcelone. Les batteries anti-aériennes ont tiré intensément pendant environ cinq minutes. Le calme s'est ensuite rétabli. (Agence Espagne)

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

11, Rue du 4-Septembre, Paris (2<sup>e</sup>)

Téléphone : RICHELIEU 79-10 (4 lignes groupées)

Adresse Télégraphique : ESPAGNAGENCE

QUOTIDIEN  
AGENCE ESPAGNE

19 DECEMBRE 1937 (N°338)

SERVICE DE 24 H. (9)

PLUSIEURS COUPS DE MAIN REPUBLICAINS DANS LES SECTEURS DE GUADIX  
ET DE JAEN .

Madrid 19 décembre.- On mande de Guadix (Andalousie) Les forces républicaines pénétrèrent sur une profondeur sur une longueur de plusieurs kilomètres en territoire rebelle, et recueillirent d'importantes quantités de blé qui furent remises à l'Intendance . Dans le secteur de Jaen , les forces républicaines, bien appuyées, ont réalisé plusieurs coups de main, contre les positions rebelles . L'adversaire, surpris et déconcerté, n'a réagi que faiblement, et a subi des pertes constatées . Les troupes loyales regagnèrent leurs positions, munies de renseignements précieux sur le système de défense du camp rebelle .

Un nombre sans cesse croissant de soldats évadés des lignes rebelles passe dans les rangs républicains . Ce sont, la plupart du temps, de toutes jeunes recrues, envoyées au front après dix jours d'instruction militaire . (Agence Espagne).

